
范昊男：自主研发急救转运呼吸机

北京炎黄国芯科技有限公司董事

长郭虎至今清晰地记得北大校长的毕

业寄语：作为一个北大毕业生，只要你

自己所做的事情是和国家需要相结合

的，那么这个事情就是有意义的。

5年前，国外的一片宇航级电源管

理芯片，卖到中国的价格高达 2-3 万

元。如今，作为80后北大理工男郭虎成

功造出宇航级芯片，其价格仅为 4000
元/片，在宇航和军工领域成功实现国

产替代进口，使中国基本摆脱了对国外

的依赖。

机缘巧合走上芯片之路

80 后的郭虎，本科读的是数学专

业，2010年毕业后，他进入到中信建投

证券从事行业研究工作，重点研究半导

体、能源等领域，这让他在早期就隐约

意识到中国半导体将拥有巨大的发展

空间。

“从事金融行业始终觉得有点虚，

更想通过一项实实在在的技术来实现

自己的人生价值。”郭虎说。

工作 3 年之后，郭虎决定报考北

大的研究生。他偶然接触到了 973 项

目首席科学家、北京大学软件与微电

子学院前院长张兴，能够师从这样一

位泰斗级的专家，这让郭虎感到相当

兴奋。

在张兴教授的指导下，郭虎在读研

期间参与了航天五院等科研机构的众

多科研项目。在此过程中，他也积累了

大量的人脉资源。

毕业时，一次看似普通的聊天让郭

虎萌生了创业的想法。在和航天五院

技术人员聊天的过程中，郭虎发现了他

们在宇航级电源管理芯片上的需求。

在当时，国外宇航级电源管理芯片

非常昂贵，仅一片甚至就要卖到2-3万

元的价格，郭虎察觉到未来芯片国产化

替代将是一个必然的趋势。

“如果我们能够将国产化做到4000
元/片，这个项目每年做到几千片的出

货量，航天五院还能够承担一部分研发

费用，这样一来就能够支撑得起一家初

创公司的发展。”

刚刚毕业年轻气盛的郭虎并没有

丝毫犹豫，说干就干。

2016 年 10 月，郭虎正式成立炎黄

国芯，自己负责渠道关系和公司融资，

同时请来了毕业于中科院、电子科大等

高校和科研机构，并拥有 15 年以上产

业化经验的资深人士担任产品技术负

责人。张兴教授也受邀成为该公司的

首席科学家，为公司的重点技术攻关提

供理论支撑。

做有企业家精神的科学家

芯片分为数字芯片和模拟芯片。

设计数字芯片相当于设计一座城市，工

程量相当浩大，最少需要上百人的研发

团队，最典型的就是英特尔的酷睿处理

器。炎黄国芯所做的电源管理芯片属

于模拟芯片，更多拼的是行业牛人们的

经验，就好比建造一座 300 层的高楼，

虽然远不及一座城市工程规模大，但是

对于建造的难度、稳定性等极限指标要

求极为苛刻。

在组建团队时，郭虎尤为重视产业

化能力，来自北京大学、中科院、电子科

大的技术团队，平均拥有15-20年的研

发经验和国产化替代项目经历。

究竟是做一个有企业家精神的科

学家，还是做一个有科研精神的企业

家？这是现在高校出来的硬科技创业

者所面临的共同问题。技术出身的郭

虎则更想将自己定义为有企业家精神

的科学家。他认为自己本质上还是一

个科研工作者，只不过在创业的过程中

增加了企业家的角色。

在他看来，企业家精神是中国企

业价值增长的源泉。经过多年的发

展，在科研院所中缺的其实并不是技

术，而是这些技术都还有待于真正有

企业家精神的科学家真正地能够实

现产业化。

不再看外人脸色

目前，中国芯片创业公司有两大

类，一类是炎黄国芯所做的传统芯片领

域的国产化替代，另一类是以地平线、

寒武纪为代表的新兴应用场景的芯

片。前者解决的是有和无的问题，至少

要做到不被“卡脖子”，而后者解决的是

已经有了但如何变得更好的问题。

郭虎谈到，国产化替代是不可能通

过模仿国外产品来实现的，要做到真正

意义上的自主可控，就要在国内的生产

线和工艺基础之上实现，没有任何捷径

可走。

这也给郭虎带来了最大的难题：要

在一个相对差一些的工艺线上做出与

国外性能一样的产品，并且将国外产品

替代掉，甚至有些指标还要比国外产品

稍好一点。要突破这个难题，团队成员

此前在国产化项目研发的经验积累发挥

了重要作用。同时，团队在反复实验的

过程中，逐步加强对器件特性的认知，包

括如何设计摆放、如何保持线宽的空间

位置等。有了经验之后，再加上对国内

几条生产线特性的深入了解，通过优化

设计能力，不断摸索和工艺之间的匹配，

最终使产品的性能能够对标国外产品。

经过前两年的研发周期，炎黄国芯

直到 2019 年才开始收获百万元级营

收，2020营收年达到1500万元，2021达

7000万元左右，年增长达到3-4倍。

“很多时候都是求其上者得其中，

创业之后，你会发现现实远比想象中要

难得多。”经过 5年的时间，该公司还处

于A轮的阶段，产品也正在逐步放量的

过程中，郭虎用“无知者无畏”来形容这

段创业过程。

“我愿意再花 3-5 年把公司带到

IPO。虽然越快上市越好，能够运用资

本武器做更多事情，但更重要的是要把

公司的每一步走扎实。”

在郭虎看来，上市固然重要，但也

只不过是一轮融资，是一个新的起点。

更重要的是，上市之后，公司的市值如

何能够继续向上走，这就要求公司要有

实实在在的业绩、产品技术来支撑。

郭虎希望，炎黄国芯能够在高端市

场成为中国乃至世界一流的电源管理

芯片公司，让中国的电源管理芯片能够

实现自给自足，不需要再看外人的脸

色。 （转自：创业邦）

一家由海归科学家创立的科技

公司的创新能力有多强？

范昊男带领深圳哈维生物医疗

科技有限公司用实力回答了这个问

题。哈维生物公司率先研发成功国

内适用于多场景并兼具医疗和急救

转运功能的通气设备，成为全球首个

适用于空中、海上的急救与转运呼吸

机。

这种名为 E20 系列急救与转运

呼吸机是目前国内外市场上体积最

小且最轻便的智能呼吸机，能够满足

急救及转运所要求的操作快捷、简

便，体积小、重量轻、持续工作时间长

的要求，适合院前和院内呼吸衰竭患

者的急救和转运，具有较大的推广应

用价值。

作为一家以自主研发医疗设备

为主的高科技企业，哈维生物公司专

注于呼吸机研发。一家高科技医疗

设备公司，如何保持持续的创新？哈

维生物公司副总裁兼总经理范昊男

娓娓道来。

新型呼吸机技术
打破国外垄断

范昊男是一位有着 10 年技术研

发经验的企业家。早在 2012 年，他

已在美国多次参与项目研发。

2019 年范昊男回国创立了哈维

生物公司，短短两年时间，已获呼

吸机相关专利授权十余项。E20 系

列 急 救 与 转 运 呼 吸 机 主 要 用 于 新

冠 肺 炎 患 者 。 为 了 让 患 者 早 日 用

上呼吸机，范昊军一直在和时间赛

跑。从立项、方案、原理样机到功

能样机再到医院临床试验，范昊男

一步步展现了科研工作者的风采。

E20 系列急救与转运呼吸机立

项后，范昊男迅速划分了软件组、电

气组及结构组 3 个专业组进行技术

攻关，全组成员夜以继日，仅用 60 天

时间就完成了多项核心关键部件的

研制，并顺利做出了测试样机。

E20 系列急救与转运呼吸机采

用 高 集 成 度 、高 精 度 电 路 设 计 技

术，能解决院前长途急救转运中耗

氧量大、通气不足及环境恶劣等问

题，可实现“高流量氧疗-无创-有

创-无创-高流量氧疗-脱机治疗”

全流程治疗无缝切换，完全满足院

前 急 救 、院 内 转 运 及 ICU 治 疗 需

求。

作为中国首款自主研发的多场

景急救转运呼吸机，E20 系列打破

了 国 外 企 业 在 高 端 急 救 转 运 呼 吸

机领域的长期垄断，实现了技术突

破。

目 前 ，E20 系 列 急 救 与 转 运 呼

吸 机 已 获 得 国 家 药 品 监 督 管 理 局

(CFDA)的检验，在北京协和医院、

中山大学附属第一医院、北京市朝

阳 医 院 等 医 院 进 行 临 床 试 验 。 临

床试验结果表明，E20 系列急救与

转运呼吸机对挽救患者生命、促进

患者康复，起到了重要支撑保障作

用。

直击急救与转运痛点

哈维生物公司在急救与转运呼

吸机市场上的优异表现，离不开其对

市场的灵敏反应、技术自主创新能力

以及成本优势等。

“E20 系列急救与转运呼吸机性

能优质，可以媲美目前中国顶级医院

使用的高端床旁呼吸机，价格却仅为

同类产品的一半。

一台呼吸机有上千个零部件，当

呼吸机成为市场短缺商品时，到底在

哪个部件突破？在与新冠肺炎疫情

的生死搏斗中，范昊男紧抓急救与转

运这个痛点，研发出新一代呼吸机。

范昊男说，作为一家高新技术企

业，哈维生物公司注重研发投入，有

一支非常年轻且极具战斗力的技术

团队，坚持在呼吸机尤其是急救与转

运呼吸机领域持续开拓创新，在噪声

控制、呼吸事件智能识别及呼吸节律

实时跟进等呼吸机关键技术方面，达

到世界先进水平。

范昊男表示，公司研发中心目前

占地 800 平方米，建有静音实验室、

电子实验室、结构实验室、测试实验

室等多个专业实验室，并配备了主动

模拟肺、呼吸机分析仪、高精度 3D 打

印机等各种专业研发和测试设备，并

保持与中国科学院大学、哈尔滨工业

大学等国内乃至国外知名研究机构

良好合作，将会持续积累技术领先优

势，为国家医疗事业贡献力量。

2008年，东莞市委、市政府提出“年

内建成100个平安社区”的目标，该市安

防市场需求增大。作为一名土生土长

的东莞人，钟华喜认为市场机遇来了，

他引进博士创业团队，共同成立毅豪电

子科技有限公司。凭借卓越的市场拓

展能力和敏锐的市场观察能力，钟华喜

进入安防行业成为东莞第一批平安城

市的建设者。

布局安防市场

“从企业成立之初我们就给自己定

了一个‘以改善社会安防为己任’的使

命，一直专注并坚持到现在，不知不觉

十多年了。”钟华喜说，不断增强自身的

技术能力，满足客户需求，这是毅豪科

技之所以能发展壮大的原因。

钟华喜举了一个例子，在很长的一

段时间内，由于各个安防企业供应商没

有互联互通，导致后台系统相互分离，

需要在不同的系统中来回切换，导致效

率低下。

“譬如交警通过视频系统追踪一辆

车，依据车牌，由于卡口供应商不同，后

台数据无法联通，导致人工需在不同系

统来回切换，不利于效率的提升。”钟华

喜说，在此背景下，毅豪科技敏锐地发

现客户的痛点所在，集中力量研发出一

套能够同时兼容不同系统和硬件的实

战管理系统，实现了将某一区域所有的

监控数据打通，工作人员只输入要查找

的项目或者照片，就能够快速获得目标

的轨迹。钟华喜说，“我们的改进直接

提升了数据分析的效率，将工作人员从

浩瀚的数据比对中解放出来。该系统

迅速获得客户的青睐，成为不少镇街和

高新园区的数字化指挥平台的基础。”

这种企业风格，也让毅豪科技能够

将技术迅速运用到其他实践中。2020
年新冠肺炎疫情发生后，不少服务场所

需经健康码核验后方可进入。但工作

人员实施过程中发现，人工核验需要人

工填写资料登记，在识别精准性、应对

风险快速溯源方面都远远不够，更易造

成人群拥挤，增加交叉感染风险。

为此，毅豪科技设计了粤康码智慧

通行方案。该方案针对粤康码进行深

度研发与定制，配合闸机和人脸识别终

端，实现了集人脸识别、体温检测和人

证核验于一体。

人们只须将粤康码靠近“扫码口”

处，便可以快速准确地识别健康码，全

程自助“零接触”。“该系统被运用在东

莞多家政务服务中心及医院，提升了工

作效率。”钟华喜说，这一创新做法让毅

豪科技成为业界标杆，市场认可度进一

步增强。

赋能智慧城市

为满足居民高效停车、便捷出行的

需求，东莞市“智慧停车”进入高速发展

阶段。毅豪科技推出的智能停车场管

理系统获得市场认可，为社区和单位智

慧停车提供了帮助。

“该系统实现无感出入、无感支付，

有人与无人值守相结合，车辆出入仅需

1.5秒钟，有效提高了车辆通行效率，减

少了用户等待时间。同时依托安防技

术积累，实现了社区无死角实时视频监

控，事中可控、事后可查，以及出入口人

员进出实时管控。”钟华喜说，毅豪科技

通过对停车泊位资源进行智能化、信息

化、规范化改造，运用智能管理系统、多

元化电子支付、云平台等技术产品，实

现了停车泊位运营管理与社区治理的

科学化、数字化、便捷化。

“毅豪科技将发挥领头羊、先锋队

的作用，集聚更多创新要素投入到关键

核心技术攻关中，持续加快技术创新，

将产品覆盖到不同行业。”钟华喜表示，

正是依托对市场的准确把握，毅豪科技

迅速发展成为东莞本土机器视觉技术

应用领域研发实力最强、产品种类最全

的软件和信息技术服务企业。

贡献安防力量

钟华喜说，经过十多年的专注和努

力，从平安城市到智慧城市，公司软硬

件品牌知名度和美誉度逐步提高，毅豪

科技已经成为东莞安防行业的龙头企

业。

毅豪科技的进步，离不开对技术人

才的重视。毅豪科技现有研发人员 91
人，学科方向覆盖计算机软件、通信工

程、电子工程、工业自动化等方面，研发

工作涵盖产品研发、工程设计、测试验

证等领域。

钟华喜表示，安防行业不同于普通

商品销售行业，背负着很多社会责任，

“以改善社会安防为己任”成为企业使

命。钟华喜说，毅豪科技坚持自主创

新，一直注重自主科研投入，技术研发

主要集中在视频技术及机器视觉等人

工智能领域，经过多年的产品研发、技

术积累和创新，掌握了一系列相关产品

的核心技术，拥有涵盖多个行业的产品

研发实力。

钟华喜说，未来，毅豪科技拟将更

多力量投入到AI人脸识别门禁系统和

软硬件产品系列、AI园区一脸通系统和

软硬件产品系列、AI城市智慧停车管理

平台和软硬件产品系列、AI人像大数据

智慧社区管控平台等产品开发，追求技

术进步产品升级，在安防领域贡献“东

莞力量”。
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郭虎：宇航级电源管理芯片之路

钟华喜：为了100个平安社区


